

Los vacilantes, los desanimados y decaídos son los mejores colaboradores del enemigo. La voluntad y el sacrificio nos darán el triunfo. Dr. NEGRIN.

Comentario de guerra

Los últimos acontecimientos

El Gobierno, por boca de su presidente, el doctor Negrin, se ha dirigido al pueblo español, y como en otras ocasiones, lo ha hecho con el sentido de responsabilidad que le caracteriza, explicando a todos los ciudadanos de España la cruda realidad a que los últimos acontecimientos nos han lanzado.

« Hemos perdido Barcelona » ha dicho el jefe del Gobierno; al perder Barcelona — añadimos nosotros — no es perder la guerra. Es una adversidad de gran calibre, si se quiere, pero no es nuestra derrota, ni mucho menos. Los facciosos creían que con la toma de la ciudad mediterránea venría el desmoronamiento de nuestra resistencia en todos los frentes y, por ende, el aplastamiento definitivo de las libertades del pueblo ibérico. Se trataba de un golpe de audacia dirigido a toda prisa con un gran acopio de elementos de lucha, porque les interesa acabar con urgencia una lucha que les va costando cara.

Una vez más, sin embargo, el Gobierno y el pueblo han estado revestidos del espíritu estoico del sacrificio y de la resistencia firme y con la máxima serenidad se han dispuesto a superar esta nueva circunstancia adversa, creada por la incompreensión que de nuestra lucha han tenido los países democráticos, al someternos al vergonzoso sistema de la « no intervención ».

No hay motivo para descorazonarse, para hacer que cunda la desmoralización en nuestra retaguardia. El mal — ha dicho el Ministro de Defensa — tiene remedio y el remedio está en nuestras manos. Con una audacia desconocida, todos los combatientes de Cataluña se han visto reforzados por soldados de la zona Central, que han sido desplazados burlando la vigilancia del enemigo. Y a más de eso, contamos con material suficiente para oponer una barrera infranqueable a los invasores extranjeros, que nuevamente se estrellarán ante las posiciones del Ejército Republicano.

A más de esos dos factores, hombres y material abundante, se ha de contar con la fe, la serenidad y la confianza de todos, combatientes y los que estamos en la retaguardia. El que ante una de esas circunstancias pierde el ánimo, considera que todo está liquidado, ayuda de manera muy significativa al fascismo, ya que la desmoralización es un método, un sistema para derrotar a cualquier Ejército. Y el nuestro no está derrotado; el nuestro cuenta con elementos de lucha, cuenta con el entusiasmo necesario para seguir luchando, y cuenta con lo principal, con el apoyo de toda la retaguardia consciente. Con todo esto a nuestro favor, con todo esto a nuestro lado, no es posible la derrota. España confía en nosotros y nosotros hemos de salvarla; la salvaremos. Para ello, compenetración de todos los elementos antifascistas y obediencia a las órdenes del Gobierno de la República.

Animo, serenidad y sangre fría. Hemos perdido Barcelona, pero ganaremos España.

Comandancia Militar de Mahón

ESTADO MAYOR
Ha sido impuesta por esta Comandancia Militar una multa: A Bartolomé Allés, de Ferrerías, 100 pesetas, por haber entregado faltas de peso las raciones de pan que suministra a la tropa destinada en San Cristóbal.

Mahón 27 de enero de 1939.—El Comandante Militar interino, Fernando Redondo.

Ateneo Musical

Convoca a todos sus asociados para la Junta general extraordinaria que se celebrará en nuestro local social, el próximo miércoles día 1.º de febrero, a las seis de la tarde, al objeto de tratar importantes asuntos.

Es un deber de todos los afiliados asistir a esta importante reunión,

La Directiva.

ALCALDIA DE MAHÓN

El Comisario del Primer Batallón del Regimiento de Infantería número 37, me notifica en carta de esta misma fecha que la Compañía de Ametralladoras del Quinto Batallón de esta Agrupación y Segunda Compañía de este Batallón, ambas presentes en esta plaza, han acordado ceder la ración de pan de un día a los niños y ancianos de la Casa de Asistencia Social que sostiene este Consejo.

En estas líneas queda expuesto el mejor poema que puede escribirse para ensalzar las virtudes humanas de una colectividad. Hombres que en el apogeo de su vida, cuando sus necesidades físicas demandan una alimentación más fuerte, saben desposeerse de lo suyo para entregarlo a los desheredados de la vida. Rasgos como el expresado enaltecen y dignifican a un ejército, por más que ello no puede ser de otra manera, cuando el ejército está formado con la sangre y vida del pueblo español y orientado hacia un destino grande y hermoso, como es el lograr la independencia del solar hispano.

Compecestrados como están pueblo y ejército para defender sus libertades ciudadanas, nunca, nunca será posible que las fuerzas invasoras consigan su propósito de aherrar el espíritu indomable de nuestro pueblo.

Mahón 27 de enero de 1939.
El Alcalde, F. Pons Carreras.

Como pueden ver nuestros lectores por la nota que antecede, la Compañía de Ametralladoras del 5.º Batallón y la Segunda del Primero han cedido la ración de pan de un día a los niños y ancianos de la Casa de Asistencia Social que sostiene el municipio.

La acción de nuestros soldados, representación genuina del Ejército Popular, queda comentada por sí sola; la registramos con satisfacción, la recogemos con cariño, y la presentamos como ejemplo de la ligazón y perfecta unidad que existe entre nuestro Ejército y la población civil, unidad que nos confirma en nuestra tesis de confianza ilimitada en nuestros combatientes que defienden la Independencia de España en lucha abierta contra el invasor.

Así son nuestros soldados, así es nuestro Ejército; tal como acaban de demostrarlo la 2.ª compañía y la 5.ª de ametralladoras.

En el Regar del Combatiente

Mañana miércoles, a las seis y media, tendrá lugar una interesante conferencia a cargo de don Joaquín Conforto, Comisario Delegado de Guerra, quien disertará sobre el tema NUESTRA LUCHA Combatientes, no faltéis.

BAJO EL HIERRO Y EL FUEGO

LO QUE HACEN LOS BUENOS

Honda será la estupefacción de los ultramontanos españoles cuando lean la noticia llegada de Stokolmo que dice que los Obispos suecos han publicado una alocución en que se invita al pueblo a aportar donativos para engrosar la suscripción abierta con objeto de prestar auxilios a los refugiados israelitas. « ¡Como! » se dirán escandalizados — ¿Es posible que altas dignidades de la Iglesia cristiana, protejan a sus más enconados enemigos, a los descendientes de los deicidas de la ingrata e impía Jerusalén? ¿Qué motivo puede haber para olvidar la traición del monstruo de Hericth y sus treinta dineros? La Iglesia es única y no puede transigir con sus enemigos seculares. ¿Quién no está conmigo está contra mí, dijo el Mártir de Galilea.

Todavía pudo indignar y escandalizar más a estos esclavos de la letra la otra nueva llegada hace pocas semanas de Buenos Aires. Los judíos residentes en la Argentina acordaron formar un Comité de ayuda a los niños españoles. Casi todos eran patronos burgueses; pero pidieron también su concurso a los obreros y éstos acudieron en su ayuda. No contentos con esto los judíos se dirigieron a los católicos y éstos se apresuraron también a responder al piadoso llamamiento. Y hoy el Comité está formado por patronos y obreros, por católicos y por judíos, en fraternal solidaridad.

« Tartufo », se cubrió el rostro con las manos. « Doña Perfecta » pensará con el Penitenciario en armar al feroz « Caballuco »; pero el Evangelio será siendo el mismo Evangelio y en él, solamente San Juan se atreve a manifestar sus odios de secta; pero Jesús mandó a los hombres sin distinción de razas ni de creencias que se amasen los unos a los otros y en una de sus parábolas prometía el Reino de los Cielos, no al creyente que ve impasible la desdicha ajena sino al publicano que acude a aliviarla.

Los hombres pueden ser patronos u obreros y llevar esta superación de clases hasta la violenta zaña en Lenin, quien dedicó todo su libro « El Estado y la Revolución » a insultar a Karl Karitski por su blandura y transigencia con la burguesía. Pueden también católicos mirar con odio y ansias de exterminio a los heterodoxos y estos contemplar a los fanáticos como seres inferiores ante escala animal. Pero ante todas las oposiciones de ideas forjadas por los hombres, de religiones y de escuelas a que dieron vida los hombres, está el instituto de Humanidad

creado por la naturaleza. Y cuando se piensa en exterminar a toda una raza indefensa, en ametrallar escuelas, en despedazar niños o hacerlos morir de hambre o de miseria pensar si se debe protestar o no del salvaje crimen porque se es patrono u obrero, católico o judío, mahometano o cuáquero es no ser persona, sino un irracional más cruel y estúpido que el jaguar que acecha en la selva al antilope o que el arácnido que contrae sus ocho patas alambradas para lanzarse súbitamente sobre la nueva presa en su red.

Los verdaderos cristianos no son los que queman a los herejes y relapsos sino los obispos suecos que amparan a los judíos que profesan sus creencias de buena fe y los católicos argentinos que ayudan a los hebreos para socorrer a los infelices e inocentes niños españoles. Los verdaderos amantes del Progreso social no son los capitalistas que anuncian el exterminio de dos millones de trabajadores, ni los exaltados enemigos de la burguesía que quisieran cortar de un solo golpe de cuchillo todas sus cabezas. Lo son quienes anteponen a toda idea y todo interés la compasión y la dignidad; los que no proceden por aumentar su salario en conquistar la riqueza que envidian en otros; los que no explotan a los siervos condenándolos a la miseria mientras ellos disfrutan del producto del ajeno trabajo, los que no piensan en salvar sus almas sino la de todos. Esos son los verdaderos hombres; los otros no pasan de la infima condición de fieras.

¡Bien venidas sean las noticias como las que ahora comentamos! En medio de la barbarie que amenazaba destruir todas las conquistas del humano espíritu, ellas nos consuelan y nos hacen ver que hay en el Mundo todavía seres mercedores de amor y de respeto y que ellos solos se bastarán, si la civilización fuera destruída por el hierro y el fuego, para hacerla revivir como el ave de los Lares, de sus propias cenizas.

Tribunal Especial de Guardia de Baleares

El sábado 28 del actual, se constituyó dicho Tribunal para ver y fallar los expedientes sobre infracción del Decreto de subsistencias, siguientes:

Expediente contra Margarita Pons Moli, de Ciudadela, que fué condenada a 8.000 pesetas de multa.

Expediente contra Bartolomé Mercadal Marqués, de Ciudadela, que fué condenado a la multa de 10.000 pesetas.

Expediente contra Antonio Coll Allés, de Ciudadela, que fué condenado a la multa de 5.000 pesetas.

En Cataluña prosigue la tenaz resistencia de nuestros soldados: El discurso pronunciado ayer por Hitler.—Unas declaraciones del señor Alvarez del Vayo. — La intervención italiana en España continúa siendo glorificada por la prensa fascista.

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 30 de enero a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

FRENTE DE GATALUNA.—Durante toda la jornada prosiguió la presión en todos los sectores de este frente, nuestros soldados resisten heroicamente los ataques de las divisiones italianas y fuerzas a su servicio, a las que protege la intensa acción de la aviación extranjera.

Se lucha con dureza en las zonas de Santa María de Palatordera, Moya y Caldas de Monbúy, al Norte de Mataró.

Los soldados españoles rechazaron cuatro ataques continuados de los invasores que se replegaron a sus posiciones duramente castigados.

Las informaciones de fuentes fascistas que aluden a la presencia de soldados extranjeros en nuestras líneas, son absolutamente falsas. Las brigadas 11, 13 y 15 a que se refieren, fueron disueltas como las demás, que no han sido rehechas. Frente a los soldados, aviadores y técnicos de todas clases pertenecientes a los ejércitos regulares de Italia y Alemania, se batieron exclusivamente tropas españolas.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

Los aviones de la invasión han persistido en sus agresiones contra las poblaciones civiles de la retaguardia,

En el bombardeo realizado por los aparatos italo-germanos contra Valencia el pasado día 27, resultó hundido un mercante británico y heridos varios marineros de la misma nacionalidad.

Política internacional

El discurso de Hitler

El Führer puso de relieve la absoluta penetración de Berlín y Roma

Berlín 30.—Esta tarde, con motivo de las ceremonias que se han realizado para conmemorar la apertura del Reichstag, ha pronunciado un discurso el canciller M. Adolfo Hitler.

El Führer, habló primeramente de la política interior, glosando la obra realizada en pocos años por el régimen nacionalsocialista.

La parte más destacada de su peroración en cuanto a lo que a política exterior se refiere, fué dedicada a poner de relieve la absoluta identificación de Alemania e Italia. Recordó los servicios que ambas potencias se han prestado y declaró que Italia puede contar con el apoyo decidido del tercer Reich si por diversos motivos tuviese que hacer frente a una guerra ideológica.

El Führer, dedicó algunos párrafos a las relaciones de Alemania con el Japón, Checoslovaquia y Hungría. Agregó que las relaciones del Reich con Inglaterra y Estados Unidos no eran lo cordiales que debieran ser, por culpa de las repetidas campañas antialemánicas de la prensa británica y la prensa yanqui.

La intervención italiana en España glorificada por la prensa fascista

El telegrama del general Gambara a Mussolini

Roma 30.—Toda la prensa italiana reproduce el telegrama enviado desde España por el general Gambara, jefe de las divisiones legionarias agradeciendo al Duce su ascenso por méritos de guerra.

El general Gambara, declara que la División Littorio compuesta totalmente por italianos y las divisiones mixtas de Flechas azules, verdes y negras han sido los factores esenciales de la ocupación de Barcelona.

Los diarios fascistas continúan glorificando con dicho motivo la actuación de las tropas italianas en España. Manifiestan que la artillería y la aviación legionarias han desempeñado un papel decisivo en la ofensiva de Cataluña.

« El Piccolo » da las cifras de las bajas sufridas por los italianos en España comparándolas con la guerra de Abisinia. Los muertos y heridos italianos en las ofensivas de Levante y Cataluña, son superiores a las sufridas por el ejército italiano en toda la campaña de Abisinia.

Unas declaraciones del señor Alvarez del Vayo al periódico francés « Ce Soir »

« Hoy estamos más decididos que nunca a resistir »

Paris, 28.—Un redactor del diario de esta capital ha logrado entrevistarse en Figueras con el ministro español de Negocios Extranjeros, señor Alvarez del Vayo, quien le ha declarado lo siguiente:

« El Gobierno de la República vive hoy la situación más crítica que haya conocido jamás desde el comienzo de la guerra, y no obstante ello, la moral de nuestros soldados y de la población es admirable.

El Gobierno pide a todos una movilización general de corazones y de brazos, y está más decidido que nunca a resistir.

El avance de los rebeldes es debido, como lo sabe ya la opinión mundial, en la enorme superioridad del material que se continúa suministrándole, a pesar de todas las indignaciones fingidas o reales de los que podían fácil-

mente impedir tales crímenes, mostrándose simplemente un poco más enérgicos en sus protestas.

Convengamos, hoy más que nunca, en que es evidente que si las democracias hubieran desplegado en la defensa de su propia dignidad la mitad al menos de lealtad que a nuestros enemigos comunes han gastado en mala fé, haría mucho tiempo que no se hablaría de ellos.

Vosotros nos podeis ver tranquilos, decididos. Los que estáis aquí en Figueras, manifestad simplemente lo que veáis. ¿Habéis visto desorganización? ¿Habéis oído la menor queja?

Hoy, el más humilde de nuestros soldados sabe porqué y para que se bate. Nosotros se lo manifestamos desde el primer día de lucha. Yo mismo lo he repetido hace unos días desde la tribuna de la Sociedad de Naciones: es por la libertad del mundo que España combate.

Hasta ahora, nadie ha querido comprenderlo. Un día se reconocerá que teníamos razón y se hará justicia a esta República que el pueblo se dió y que él quiere defender hasta la muerte.

No ignoramos los sentimientos que animan hoy a las grandes democracias; esta guerra ha abierto los ojos a todos. Hoy en Francia y en Inglaterra conocen el carácter de nuestra lucha.

En cuanto a nosotros, españoles, tenemos la firme conciencia de haber cumplido nuestro deber.

Nadie puede negar el valor de los españoles haciendo frente a un ejército tan potentemente dotado y que revivían sin cesar las potencias fascistas.

Más de 150 mil mujeres, niños y ancianos se encuentran hoy sin hogar y sin pan. Es en todo el mundo civilizado a quien se plantea el terrible problema.

Decid que los españoles saben que, a pesar de las apreciaciones, el pueblo francés está a su lado. Vuestros testimonios de solidaridad han sido siempre reconfortantes y la actitud de la verdadera prensa francesa ante el problema que plantea el éxodo en masa de miles y miles de personas, nos ha emocionado profundamente.

Todo el mundo sabe que el pueblo español habría terminado ya la guerra si sus medios materiales hubieran estado a la altura de su valor.

España y Bélgica han reanudado sus relaciones diplomáticas

Bruselas 28.—El cónsul general de España en Anvers, ha visitado esta mañana al ministro de Negocios Extranjeros belga M. Janson, para anunciarle que el señor Trevijano, consejero de embajada estaba a punto de llegar a Bruselas como Encargado de Negocios del Gobierno republicano español.

M. Janson ha respondido que el Gobierno belga había dado órdenes a M. Loidan, su encargado de Negocios cerca del Gobierno español, para que recomenzara sus funciones.

En Italia se reproducen las manifestaciones anti-francesas

« Córcega para Italia »

Roma 28.—Los estudiantes de las universidades han formado esta mañana una tumultuosa manifestación que ha intentado situarse en los alrededores del Palacio Farnesio, residencia de la embajada de Francia. Invitados a retirarse por el servicio de orden, los manifestantes han continuado su recorrido hacia la plaza de Venecia dando gritos de « Córcega para Italia ».

Al llegar frente el Palacio Venecia, han aclamado a Mussolini, que ha saludado desde el balcón a los manifestantes.

Génova 28.—Los bomberos se han visto obligados a intervenir en Génova para dispersar a los estudiantes que se manifestaron contra el consulado de Francia.

Después de haberse concentrado en la plaza Ferrari, varios centenares de estudiantes se dirigieron hacia el consulado de Francia ante el que dieron gritos hostiles hasta la intervención del servicio de orden.

Una declaración del « Labour Party » británico acerca de la política francesa e inglesa con respecto a España

Londres.—La oficina de prensa del partido laborista ha publicado la nota siguiente:

« La actitud de los Gobiernos de Inglaterra y Francia es indefendible en todos los terrenos. En Inglaterra como en Francia la opinión pública se halla intensamente preocupada por la eventualidad de una España dominada por el eje Roma-Berlín. Se encontraron pocas personas lo suficientemente ingenuas para creer las promesas hechas por Mussolini de retirar sus tropas de España una vez la guerra haya terminado. Mussolini ha proclamado su voluntad de asegurar a cualquier precio la victoria de Franco.

« Inglaterra y Francia tienen un interés vital en el mantenimiento de la independencia política y de la integridad territorial de España. Este interés vital es sacrificado a la mascarada trágica de la No Intervención. Si se prosigue esta política y si las fuerzas del Gobierno español son vencidas por el simple peso aplastante del material empleado contra él por Italia y Alemania, los países democráticos pagarán muy cara la traición de las democracias con respecto a España.

Aún en estas horas el movimiento laborista inglés proseguirá sus esfuerzos para obtener que la ley internacional sea observada y para que se levante el embargo sobre el suministro de armas y municiones al Gobierno español.

La tripulación de un avión rebelde caído en el mar es recogida por un mercante británico

Orán.—El cargo británico « Mirupanu », bombardeado hace unas semanas por aviones franquistas, ha llegado a este puerto conduciendo a bordo a cinco aviadores pertenecientes al ejército rebelde: un capitán, un teniente y tres hombres de la tripulación. Todos han declarado ser de nacionalidad española, aunque el pésimo castellano y el acento de tres de ellos no dejan lugar a dudas sobre su origen italiano.

Han declarado a las autoridades francesas que una panne les había obligado a amarar a 70 millas al Sureste de Palma, cuando efectuaban ejercicios de entrenamiento.

En cambio el capitán del cargo británico ha declarado lo siguiente:

« El 26 de enero, cuando nuestro buque se hallaba al Sureste de Palma de Mallorca, divisamos un hidroavión que volando a baja altura se acercaba a nosotros. Nos sobrevoló por dos veces y pudimos darnos cuenta que una de sus alas se hallaba destrozada. De repente una humareda salió del mar al mismo tiempo que oímos varias detonaciones sordas. Obligado a amarar el hidroavión lanzado previamente al mar,

A pesar del mal tiempo los cinco aviadores fueron recogidos ».

Según parece desprenderse de las declaraciones, el hidroavión un « Savoia-Merchesmith », debió tomar parte en una agresión a la costa valenciana, siendo alcanzado por los disparos de la D. C. A. republicana.

El martirio de los fasciosos a nuestros prisioneros

En los frentes de Andalucía se ha registrado una corriente de evadidos que han logrado escapar de las filas rebeldes, librándose así de la esclavitud italo-germana.

Ultimamente han llegado cinco evadidos (una escuadra completa) con armamento y dotación. Todos ellos cuentan los malos tratos que reciben en la España invadida.

Dos de ellos proceden de un campo de concentración situado en San Pedro de Cárdenas. Allí estaban detenidos cinco sacerdotes vascos, dos monjas, 485 internacionales y otras muchas más personas, y todos estaban pésimamente atendidos, la mayoría casi desnudos.

Han declarado estos evadidos que el sargento Castaño se distingue por su brutalidad contra los prisioneros republicanos, pegándoles frecuentemente. En total hay detenidas en el referido campo de concentración 4.500 personas, entre las que figuran mutilados y heridos de guerra, todos los cuales son tratados inhumanamente. Se les obliga a hacer la instrucción, y en su refinamiento llegan a obligarles a marchar paso ligero, golpeando a los que quedan rezagados.

En conjunto reciben un trato despiadado, facilitándoseles una sola eomida, escasa y muy mala. Han citado el caso de un internacional que pidió un cigarrillo a un prisionero español y ambos fueron brutalmente apaleados.

Para atajar las continuas deserciones que se registran en las filas rebeldes, han dicho estos evadidos que fueron mutilados tres sargentos que estuvieron remisos en impedir las deserciones.